

EL COSTARRICENSE

Organo imparcial al servicio de la Zona Atlántica, de Turrialba y del país en general

Año II

TURRIALBA, COSTA RICA — DOMINGO 15 DE ENERO DE 1961

N° 69

Edición de hoy: 8 páginas — Administrador: JORGE RAMIREZ VILLALOBOS — Precio del ejemplar: 25 cts.

INFORME

DE LA JUNTA CANTONAL DE CAMINOS DE TURRIALBA

Turrialba, 4 enero de 1961

Sr. Gerente del Consejo Nacional
de Producción
San José

Estimado señor:

Con el mayor respeto, procedo a rendir a usted un informe de las labores y mejoras que se han llevado a cabo en caminos vecinales del Cantón de Turrialba, financiadas con fondos aportados por el Consejo Nacional de Producción, a partir del día cuatro de junio de mil novecientos cincuenta y nueve, fecha en que en sesión celebrada en el Salón

Municipal se integró el Comité Administrativo de esos fondos.

Este informe, que es lacónico, lo resumo en la forma siguiente:

CARRETERA FUENTES

1) Sección Colima - La Pastora: construcción de puentes de concreto sobre los Ríos Petra y Turrialba. Trabajos realizados por una cuadrilla al mando de don Rodrigo Sileski.

2) Lastrado de algunas secciones entre Colima y La Pastora y construcción de alcantarillas menores. Trabajos realizados por esa cuadrilla en cooperación con

Pasa a la pág. CUATRO

Intensificación de entrega de Cédulas en la Oficina Regional de Turrialba

Hemos sido enterados por los funcionarios de la Oficina Regional del Tribunal Supremo de Elecciones en esta ciudad que, en los primeros días del año, se ha intensificado la labor de entrega de cédulas debido a la exigencia de los interesados.

La Oficina respectiva tuvo la ocurrencia de enviar listas de las cédulas existentes a todas las Agencias de Policía de los Distritos con lo cual los ciudadanos se enteran de que ese importante documento les ha sido remitido del

Pasa a la pág. CINCO

La Polica Activa

Un semanario de Cartago publica vaticinios sobre futuro diputados por nuestra provincia.

Estas exposiciones son muy mal vistas por el público que tiene derecho a pensar que si el periódico está bien informado, es que las cosas ya están arregladas para las papeletas diputadiles, sin dar oportunidad a que sean las asambleas las que disponen quien ha de representarlos en Congreso de la República, estas conjeturas hacen que el ciudadano pierda hasta la fe en nuestras Instituciones Electorales.

Sabemos eso sí, que hay muchas personas interesadas en ocupar

Pasa a la pág. CINCO

Mas informes sobre la circulación de Turrialba

Conversando con algunos funcionarios de la actual Corporación de Turrialba, sobre el hecho de que los postes del alumbrado eléctrico están atravesados en las calles, constituyendo un peligro para la circulación de los vehículos, están allí colocados

Pasa a la pág. DOS

IMPORTE DE PEAJE

Del recorrido que hicimos recientemente por parte de la carretera interamericana llegamos a la conclusión de que se impone, como medida de utilidad pública, implantar en Costa Rica el importe de peaje para destinar el producido que logremos recaudar, estrictamente, al mantenimiento de nuestras vías de comunión terrestre. No hay dere-

cho para que un país como el nuestro, de tan escasos recursos económicos no haya establecido esa obligación mientras otros países, tales como Venezuela, que posee minas de asfalto y petróleo por todo lado, lo mantiene en vigencia con tan eficaces resultados que, el año que acaba de terminar recaudó el Ministe-

Pasa a la pág. CINCO

Apoyamos MOVIMIENTO cívico para rendir homenaje a don Julio Acosta

Turrialba, 8 enero 1960

Señor Director de
San José

Estimado Director:

Como ciudadanos de extracción cívica y democrática respaldamos ampliamente el movimiento cívico para rendir homenaje a

Pasa a la pág. TRES

EDITORIAL..

La Estafa en los Bancos del País

Ya estará enterado el público de las estafas que con letras sobre negocios de café han hecho algunas personas a los bancos que hoy son del Estado. Esas operaciones fueron autorizadas por los señores directivos que en compañía de los gerentes de los bancos perjudicados son los responsables de esa pérdida para el pueblo de Costa Rica por la suma de muchos millones de colones. La actitud que los bancos toman para cuando un ciudadano los atrasa ha de ser la misma para los responsables de este desfalco. Que las amenazas, las cartas cobros en malos términos, que las congojas que hacen pasar al pobre que debe y se atrasa en sus pagos, sean también para los culpables de esta nefasta operación bancaria. Los trabajos que hacen los directivos son los mejores pagados en Costa Rica, razón por lo que sirven para llenar obligaciones políticas y son tan deseados, pero aunque sean puestos casi políticos, deben responsabilizarse esos señores hoy culpables de la pérdida de esas montañas de billetes. Ya estamos pensando en los enredos que se harán e inventarán, para dejar sin castigo este delito contra la economía patria, tan de capa caída en los tiempos que corremos.

No podemos juzgar hasta adonde sea culpable el gobierno sobre este mal negocio, pero lo que sí podemos sacar en claro es que el prestigio Gubernamental pierde mucho con esto, pues en Costa Rica por regla general, siempre se culpa a los gobernantes cuando se cometen desafueros con los que hoy estamos señalando. Por tal razón es que pensamos que se han de tomar medidas drásticas contra los que se han señalado como culpables, para que esos dineros sean reintegrados a las arcas nacionales.

También ha de servir de experiencia para que al nombrar a los señores directivos de las Instituciones del Estado, se haga con ideas más prácticas, buscando hombres aunque de cunas más humildes, pero que llenen más a cabalidad esos delicados puestos, también que la política ha de estar más alejada de esos ajeteros, que son vitales para nuestra economía y para la confianza del pueblo en sus gobernantes.

Pueden estar seguros todos los que se señalan como culpables, que hasta el más modesto ciudadano está enterado de este penoso asunto y aunque en forma moral les reclama esa manera de proceder.

UD. HA DE SABER QUE:

QUE la tercera nación en el mundo en superficie es Canadá con 9.543.038 kilómetros cuadrados. Su población asciende sin embargo únicamente a 15 millones de habitantes.

Mas Informes...

Viene de la PRIMERA

"por disposición de la Municipalidad anterior". Con la previa recomendación del Ingeniero de aquel entonces, ya que no concebían que la ampliación de las calles pudiera realizarse en el transcurso de escasos ocho años, y entonces fue cuando autorizaron la colocación del alambrado en forma permanente con postería de cemento y varilla de hierro. Luego la otra Corporación proyectó hacer la ampliación de las calles por encontrar que esta era impropia de una ciudad con futuro como el del cantón de Turrialba; y se propusieron a cumplir con el mínimo de las ciudades modernas, así fue como los postes que estaban sembrados a menos distancia quedaron atravesados en la parte baja de las calles. *El caso reviste mayor importancia de la que en un principio se le concedió*, pues de esta falta de precaución se han derivado varios accidentes hasta ahora y no sabemos cuántos más y qué consecuencia puedan acarrearlos. El año pasado se produjo uno de ellos con un poste que conducía primarios y su reparación costó ₡ 1.500.00; últimamente se han estropeado otros dos que soportan alambres de corriente alterna, reparándose con un costo de ₡ 1.000.00. (todo por cuenta de los incidentados) pero que si le hubiera tocado en suerte tropezar con un poste de los que sostienen los transformadores, no les hubiera bajado la cuentecilla de ₡ 2.500 cada uno, más la secuela de imprevistos que ocasionalmente se presentan. Como son aquellas circunstancias en que hay heridos de importancia que pueden degenerar en pérdidas de vidas humanas.

Según los datos estos accidentes han ocurrido por la distrac-

PROPULSORES de

"El Costarricense"

Señores:

Administrador Propietario
Jorge Ramírez Villalobos

Redactores

Jorge Ballester Meléndez
Lic. Roberto Brenes Jiménez
Ml. Antonio Chávez Brenes

Colaboradores, señores

Prof. Omar Salazar O.
Luis Dormond Jiménez

Agente Distribuidor

Rodolfo Ellis Madriz

ción de los choferes con motivo de volver a ver un árbol de navidad o alguna cosa que le quite la tensión del frente en que se dirige el vehículo. Otros casos pueden producirse por la falta de visibilidad cuando está bajando la neblina que es tan frecuente en esta zona. Es aconsejable que por lo menos se aplique la pintura luminosa en forma conveniente, ya que no sería posible cambiar de sitio a todos los postes, pues ello devengaría una erogación de varios miles de colones para las instituciones que tienen a cargo esta labor; y en cambio se deja así como está el público de irlos arrancando uno a uno y luego pagar el daño.

M. Jiménez H.

Sabía Ud. que...

QUE se llama noctículo a la persona o cosa que brilla, resplandece o despidе luz en la oscuridad.

QUE Carlotа Bronté escribió la novela "Cumbres Borrascosas".

RADIO TURRIALBA

EN 1500 Kcs.

AHORA SI LA PUEDE ESCUCHAR CON FACILIDAD
NUEVA ADMINISTRACION, NUEVAS PLANTAS, PRIMERA EN NOTICIAS, ESCUCHELA

EL INSTITUTO DE CIENCIAS AGRICOLAS EN ACCION

Educación para una vida familiar mejor

EDUCACION PARA UNA VIDA FAMILIAR MEJOR

Una de las personas más conocidas aquí en Turrialba, es Marjorie Aguilar, Asistente de Mejoramiento del Hogar de la Agencia de Extensión Agrícola.

Marjorie trabaja, desde hace algunos años, con las amas de casa y con las muchachas jóvenes turrialbeñas; ella les ayuda a prepararse para hacerle frente a la vida, de muchas maneras: les enseña a coser, a preparar alimentos en conserva, a construir muebles sencillos para la casa, a mejorar la vivienda, etc.

El trabajo de Marjorie es, como vemos, educativo. Es el mismo trabajo que desempeñan muchas otras señoras en casi todos los cantones de Costa Rica.

Y así como Marjorie, en los países americanos hay cientos de Mejoradoras del Hogar que ayudan a las amas de casa en las mismas tareas. Ellas son profesionales de Economía Doméstica, especialmente adiestradas para ejercer su oficio. Marjorie, por ejemplo, ha recibido varios cursos para completar su educación profesional. Quiere decir, entonces, que las Asistentes de Mejoramiento del Hogar tienen que estudiar, y bastante por cierto, para poder desempeñar su oficio de la mejor manera.

SOLUCION PARA UNA NECESIDAD

En Costa Rica, y en general en todos los países americanos, venía presentándose esta situación: muchas oficinas gubernamentales — Ministerios,

Servicios de Extensión, etc. — tenían programas de mejoramiento del hogar, atendidos por personal especializado a medias, porque no había facilidades para recibir adiestramiento. El Gobierno de Estados Unidos daba becas para estudiar en ese país y en Puerto Rico, pero no en cantidad suficiente para cubrir a un número adecuado de personas.

El Instituto de Ciencias Agrícolas se dio cuenta de esta situación, y fue así como estableció un Programa de Economía Doméstica para tratar de solucionar la necesidad. Por medio de este Programa, que opera en Costa Rica a través del Departamento de Economía y Ciencias Sociales y en otros países por medio de las oficinas regionales en Lima, Montevideo y La Haba, el Instituto está aumentando el número de trabajadoras en Economía Doméstica convenientemente adiestradas, por medio de cursos intensivos que se desarrollan en diferentes países y de otras facilidades que veremos en seguida.

OBJETIVOS DEL PROGRAMA DE ECONOMIA DOMESTICA

El objetivo principal de este programa internacional es contribuir a fortalecer el adiestramiento profesional del personal de Extensión en Economía Doméstica en todos los países de la América Latina. Esto se está realizando con la ayuda que se les brinda a los países en el planeamiento total de cómo solucionar las necesidades de adiestramiento en Economía Doméstica. Dicha ayuda se suple por medio de seminarios, conferencias, cursos cortos y consultas. El objetivo a largo plazo es el de reforzar y mejorar las instituciones nacionales

existentes y los programas de adiestramiento en servicio.

Además de las actividades de adiestramiento ya mencionadas, el Instituto ofrece un curso posgraduado de Extensión al cual pueden solicitar admisión candidatas que reúnan los requisitos necesarios. Dentro de este programa las estudiantes realizan proyectos de investigación en extensión, relacionados con economía doméstica.

Para el uso de profesionales en Economía Doméstica, se preparan y publican materiales de enseñanza y se facilita información relacionada con esta materia.

QUE ES LA PROFESION DE ECONOMIA DOMESTICA?

La profesional de Economía Doméstica, como nuestra amiga Marjorie, conoce y trabaja sobre los siguientes aspectos de la vida familiar:

- Las relaciones familiares, educación y formación del niño.
- Consumo y otros aspectos económicos de la vida personal y familiar.
- Educación nutricional, selección, producción, conservación, preparación y uso de los alimentos.
- El diseño, selección, confección y cuidado del vestido y su significación psicológica y social.
- La Salud familiar y saneamiento del hogar.
- El arte como parte integral de la vida cotidiana.
- El manejo y empleo de los recursos de manera que contribuyan a la realización de los valores y objetivos de los individuos, la familia y la sociedad.

LA TAREA DE LA ECONOMISTA DEL HOGAR

Sin que importe la organización para la cual trabaje — Servicio de Extensión, Unidad Sanitaria, Agencia de Bienestar Social, o Escuela, ni si trabaja con niños o adultos — la meta principal de la economista del hogar es ayudar a los individuos a que disfruten una vida más satisfactoria dentro de sus hogares y su comunidad, a través de la adquisición de aquellos conocimientos y habilidades que tienen que ver con su bienestar físico, emocional y mental. En economía doméstica, esto significa educar a las familias para que tengan dominio o poder sobre su propio ambiente, nutrición, vestuario y vivienda, de tal manera que obtengan óptima salud, felicidad y que vivzan la vida que desean.

LA MEJOR EDUCACION PARA UNA MUJER

Ludmila Prosdocimi, especialista en Economía Doméstica del Instituto, sintetiza el valor de la enseñanza que dan las asistentes de mejoramiento del hogar en la siguiente afirmación: —"Muchas jóvenes se casan al concluir sus estudios primarios; por esta razón, los programas escolares y de extensión deben ofrecerles educación relacionada con la vida familiar. Qué mejor educación puede darse, qué esta que prepara a la joven para ser una mejor ama de casa, mejor administradora de su hogar, mejor esposa y madre?"

El Instituto de Ciencias Agrícolas de Turrialba contribuye a lograr este objetivo, a través de su Programa de formación de mejores asistentes de mejoramiento del hogar.

Apoyamos Movimiento Cívico para rendir.....

Viene de la PRIMERA

don Julio Acosta, el inclito ex-Presidente de la República y ciudadano integérrimo.

Aunque nos tomó el tiempo para reconocer los grandes méritos de república señor Acosta,

aún cuando en 1947 el comentarista Chávez Brenes había presentado sugerencia al Congreso de esos días, el cual no le prestó ninguna atención debido a que estaban enfrascados en triquiñuelas políticas y las cosas del espíritu no les importaban, nun-

ca es tarde para reconocer mediante el bronce perenne, y para ejemplo de generaciones, la memoria de quien fuera un gran valor democrático e insigne ciudadano.

Reciba el Comité nuestra felicitación muy sincera y el ofe-

cimiento que le hacemos de nuestra más decidida colaboración.

Atentamente,
Jorge Brenes G. Gilberto Agüero N. Manuel Acuña B. Guido Delgado, Fito Doderó, Hernán García, Domingo Doñe A.

Nosotros los PRODUCTORES de CAFE

Informe de la Junta Cantonal...

Viene de la PRIMERA
el equipo del Ministerio de Obras Públicas.

3) Sección La Pastora - Santa Cruz: Ampliación de la carretera y lastrado de la misma en un trecho de 2 kilómetros. Reparación de todos los puentes y alcantarillas de esta sección. Trabajos hechos con la cooperación del equipo de maquinaria del MOP y de la Junta Cantonal de Caminos de Turrialba.

4) Sección San Antonio - Torito: construcción de un puente sobre el río Guayabo.

5) Sección Torito - Bonilla: construcción de trocha y colocación de alcantarillas en un trecho de 5 kilómetros. Lastrado de un trecho de 3 kilómetros. Trabajos realizados en cooperación con la maquinaria de la Junta Cantonal de Caminos y Equipo del MOP.

CAMINO TRES EQUIS BAJOS DE PACUARE

Sección Bajos de Pacuare: ampliación de trocha - construcción de un desvío - colocación de alcantarillas en un trecho de 2 kilómetros.

Lastrado de medio kilómetro.

Trabajos realizados en cooperación con maquinaria de la Junta de Caminos y del agricultor don Guillermo Chacón Rodríguez.

2) Sección Tres Equis, carretera nacional: construcción de alcantarillas, nivelación y lastrado de un trecho de 3 y medio kilómetros. Trabajos realizados en cooperación con maquinaria del MOP, de la Junta de caminos y de los agricultores don Delfín Abarca, don Gonzalo Odio y don Rafael Leiva Sánchez.

CAMINO EL CALVARIO PERALTA:

1) Sección Carretera Nacional - Río El Calvario: relastrado de un trecho de 5 kilómetros. Colocación de alcantarillas.

Trabajos efectuados con maquinaria de la Junta de Caminos, equipo del MOP y del agricultor don Víctor Carvajal Bastos, a cuyo cargo han estado estos trabajos.

CAMINO TURRIALBA - JESUS MARIA - CIMARRON

1) Sección Jesús María - Cimarrón: Construcción de un puente sobre el río Lajitas. Colocación de alcantarillas. Trabajos hechos en cooperación con la Junta de Caminos y colonos de Cimarrón Peralta.

2) Sección Jesús María Cimarrón: construcción de un puente sobre el río Guayabo. Hechura de rellenos con tractor.

Trabajos que se llevan a cabo en la actualidad con la maquinaria de la Junta de Caminos y en cooperación con los colonos de Cimarrón de Peralta.

3) Construcción de un puente de concreto sobre el río Jesús María. Trabajos que fueron realizados por administración y dirigidos por don Reinaldo Carranza Carranza.

4) Hechura de un desvío con tractor en el sector denominado "La Calera".

5) Sección La Calera - Jesús María - Puente Guayabo: relastrado de un trecho de 4 kilómetros. Trabajo realizado por maquinaria del MOP.

CAMINO PORVENIR LA - ESPERANZA

Lastrado de un trecho de 3 kilómetros. Trabajo efectuado por la maquinaria del MOP.

CAMINO SANTA CRUZ - LOS BAJOS

1) Ampliación de trocha y colocación de alcantarillas en un trecho de 4 kilómetros.

2) Lastrado de un trecho de 2 kilómetros.

Trabajos efectuados por administración con maquinaria propiedad del Contratista don Norman

Lizano Barahona. Con la cooperación de la Junta Cantonal de Caminos que suplió los tubos de concreto necesarios para alcantarillas, y de vecinos del sector que cooperaron en la colocación de los mismos.

Agradeciendo en nombre de la Junta Cantonal de Caminos, la efectiva ayuda que el Consejo Nacional de Producción ha brindado a nuestro Cantón para la reparación, mejoramiento y construcción de nuevas vías de comunicación, obras que se han llevado a cabo gracias a la coordinación que ha existido entre los Representantes de esa Institución señores don Rogelio Carazo Paredes, don Antonio Campos Hernández, Municipalidad de Turrialba, Junta Cantonal de Caminos, Ministerio de Obras Públicas y vecinos interesados, me es muy grato suscribirme del señor gerente, atento, S. S.,

Gonzalo González Sánchez
Encargado Cantonal de Caminos de Turrialba

Sabía Ud. que...

QUE Félix J. L. Meudelschon fue un músico compositor autor de la ópera "Las Bodas de Figaro" las famosas romanzas "Romanzas sin palabras y el "Sueño de una Noche de Verano". Fue de origen judío de nacionalidad alemana. Su famosa "Marcha Nupcial" forma parte de la última de las obras citadas.

Para sus Zapatos donde

LUIS SOLIS

y Cia.
en San José

situada 50 varas al Sur de
la antigua Cañada

Artículo 49.—El beneficiador debe reportar a la Oficina del Café todas las bodegas e instalaciones que utilice para guardar café y los inspectores de dicha Oficina tendrán acceso a ellas en cualquier momento que lo soliciten a los encargados de la vigilancia.

Artículo 50.—Las partidas de café pertenecientes a un beneficiario que se compruebe que no le fueron inventariadas en la oportunidad señalada en el artículo 48 de esta ley, se tendrán como ocultadas con el fin de defraudar a los productores, debiendo en este caso la Oficina del Café denunciar el hecho a los tribunales comunales.

CAPITULO V

Del precio de liquidación final

Artículo 51.—Toda negociación con café que se realice entre productor y beneficiador, está sujeta a la fijación ulterior de precios, que conforme al régimen de la presente ley se determina.

Artículo 52.—A más tardar el día último de marzo posterior a la recolección de la respectiva cosecha, y en proporción a las ventas realizadas hasta entonces, el beneficiador está obligado a hacer una liquidación y pago provisional a sus clientes, siguiendo para este efecto el mismo procedimiento que se establece en el presente capítulo para la liquidación final, excepto los gastos realizados, que podrá deducirlos en su totalidad.

Artículo 53.—Si el beneficiador se niega a hacer la liquidación provisional en los términos del artículo anterior, o los productores no estuvieren conformes con la establecida por el beneficiario, podrán éstos recurrir ante la Junta de Liquidaciones a fin de que, conforme al procedimiento indicado, se proceda a fijar o revisar en su caso, oficialmente, el monto de la citada liquidación. Los recibos por café en poder del productor, y has ta por el saldo a su favor que arroje la cuenta respectiva, tienen carácter de título ejecutivo, a la cual no podrá oponer ninguna excepción salvo la de pago.

Continuará

Plan de Abonamiento Intensivo en el Café

No contando con datos estadísticos recientes sobre el área total cultivada de café en el país, hemos optado por hacer una estimación convencional, que posiblemente resulte conservadora, de 90.000 manzanas. En efecto, las rectificaciones y ajustes sobre los datos estadísticos que arroja el censo agropecuario de 1955 dan una extensión aproximada de 85.000 manzanas para el año 1959. No obstante, el volumen de la cosecha 58-59 y las investigaciones sobre nuevas áreas cultivadas de café (1) nos han permitido estimar que la extensión actual del área cafetalera sea superior a las 90.000 manzanas dichas. (Consúltese Anexo "B").

Dando por cierta la estimación antes dicha y partiendo del volumen registrado oficialmente para la cosecha de café 58-59 (1.060.000 fanegas) se concluye que el rendimiento promedio del país fue de 11.7 fanegas por manzana. (2).

4.— *Desglose del volumen y rendimiento nacionales de la producción cafetalera, según aportes del área abonada y del sector de producción espontánea*

Con base en los datos suministrados por el Ministerio de Agricultura e Industrias sobre el volumen de abono importado para café, de los que se han obtenido acerca de los créditos otorgados por los Bancos para compra y aplicación de fertilizantes, y de las estimaciones de peritos sobre la extensión del área abonada, es posible determinar que no más del 40 por ciento del área cafetalera (36.000 manzanas) se abona en la actualidad. En consecuencia, en el

- (1) Estudios realizados por la Asesoría Técnico Agrícola de la Oficina del Café.
- (2) Esta rectificación del área cultivada figura en los gráficos anexos a este estudio, incluida dentro de sus proyecciones. Todo el período ocurrido hasta la cosecha 58-59 inclusive, está referido a las cifras estadísticas oficiales y en consecuencia, el rendimiento promedio de 12.40 fanegas por manzana resulta de la re-

Intensificación..

Viene de la PRIMERA

Registro Civil a esta Oficina. En vista del aviso los ciudadanos se presentan diariamente a retirar sus cédulas con lo cual no solo se logra el que ellos se provean del documento respectivo, sino que también se evita el estancamiento respectivo, sino que también se evita el estancamiento en las labores de la Oficina, pues se dio el caso de que en el Juzgado había, cuando ésta inició actividades, cédulas sin retirar en gran cantidad, lo que indica que quienes las solicitaron nunca se preocuparon de llevársela, debido sin duda a que no se hacía exigencia del uso de la misma.

La Ley N° 2402 del 22 de julio de 1959 vino a llenar un vacío pues con ella se logró exigir al ciudadano aportar ese importante documento de identificación.

La Política...

Viene de la PRIMERA

por esos puestos tan importantes, pero de que algunos hagan sus calculitos, a que sea una realidad ese anhelo, hay mucha distancia, siempre que se respete la Constitución en este sentido, como se ha hecho alarde. De tal manera por lo expuesto esa publicación ha traído disconformidad en grupos, no por las personas que en ella se citan, sino por la confianza que en la democracia tiene nuestro pueblo, y que no quiere siquiera pensar en actuaciones que se salgan de sus conquistas que tanto han costado.

Sabía Ud. que...

QUE Henri Barbusse fue un extraordinario novelista francés autor de "El Fuego"; una de las más terribles obras escritas sobre la guerra Primera Mundial.

lación entre 1.060.000 fanegas (cosecha 58-59) y el total de 85.000 manzanas registrado en dichas estadísticas.

IMPORTE DE PEAJE...

Viene de la PRIMERA

rio de Hacienda de la hermana república la cantidad de ONCE MILLONES DE BOLIVARES solamente en la famosa autopista Caracas - La Gaira, obligación que estableció la dictadura de Pérez Jiménez cuando hizo la obra y que, resulta tan buena, que el régimen constitucional lo ha mantenido. Los datos de lo recaudado en Venezuela los obtuvimos de una transmisión de Radio Caracas, y agregaba que para recaudar esa cantidad fantástica se habían deslizado por esa vía, una de las mejores obras de ingeniería del mundo, seis millones de vehículos.

La carretera interamericana requiere de alguna entrada permanente y segura y lo lógico es que implantemos ese tributo a cuanto vehículo transite por ella garantizando, eso sí, que ese importe se destinará en gran parte a mantenerla en perfecto estado, pudiendo, incluso, asegurar a los propietarios de los vehículos que no habrá hoyos ni peladeros que dañen sus pertenencias, con lo cual se economizará mucho dinero que se le va en repuestos y reparaciones.

Estamos seguros, porque como cemos a los integrantes de la Cá-

mara de Transportes de Costa Rica que apoyarán nuestra sugerencia y que muy pronto podrán transitar por todas nuestras vías terrestres los vehículos de sus asociados con plena garantía, más claro, sin el temor de la quiebra de resortes, ejes y otros implementos de sus máquinas.

El gobierno podría desde este año implantar ese importe que, para recaudarlo, debe instalar alcabalas en las entradas estratégicas de las carreteras. Aún más, aseguramos que parte de ese importe, que los costarricenses pagarán con gusto y patriotismo, bien podría alcanzar para la construcción de la carretera a Puerto Limón, obra portentosa por construir, con lo que ganaríamos el doble.

M. A. Chávez B.

Sabía Ud. que...

QUE los "portaespadas" fue una orden caballeresca formada por el obispo Alberto de Riga para proteger las misiones de Livonia, Lituania y Estonia establecidas por él en 1202 y 1203. Su verdadero nombre era "Orden de los Hermanos de la Milicia de Cristo".

BAZAR y Talabartería RODOLFO SOLANO

En Turrialba

JUGUETES. UTENCILIOS PARA SU
HOGAR

Y TODO LO DE TALABARTERIA
CON LOS MEJORES PRECIOS

Hemos recibido para su publicación la siguiente carta:

Señor Administrador de
EL COSTARRICENSE

Estimado don Jorge: En la página número 3 de la edición 68 del 8 de enero en curso da su periódico un comentario relacionado con el deporte de la localidad. Muy bien don Jorge, ojalá no falte el comentario o la información deportiva en EL COSTARRICENSE, el deporte en nuestro país y particularmente en nuestro cantón tiene un lugar preferente en la vida diaria de nuestra sociedad.

Lástima que cuando su periódico se interesa en dar a la publicidad algún dato relacionado con el deporte lo haga informado por personas ajenas a estas prácticas o adversa a alguna entidad deportiva. Son varias las notas deportivas que he visto publicadas en ese semanario muy a-

Los Deportistas se defienden de una publicación

lejadas de la realidad. En la nota que cité, al comienzo de ésta, solo hay una que admitimos: es lo de inexpertos. Eso sí, los que tenemos a cargo el deporte cantonal somos aficionados y como tales estamos expuestos a cometer muchos errores. Lo demás no es cierto. Si el periodista distrae la atención del señor Secretario Municipal es casi seguro que lo enterar de la carta que dio motivo a su comentario, en ese caso lo habría hecho distinto. Si el señor Secretario por falta de tiempo no lo hubiera informado, entonces se recurre a un Director del Club Sport Juventud Deportiva o concretamente al señor Fernando Chaves Martínez, obteniendo de este modo el dato exacto sin ningún veneno, para entidad deportiva alguna. Es curioso que se traiga al tapete un ASUNTITO como este y se dejara desapercibido todo un campeonato cantonal denominado CA FE TRIANGULO en el que tuvieron participación catorce clubs de la localidad. Precisamente el domingo 8 de enero en curso, llegó a su fin este campeonato cantonal y en él, en forma gallarda y digna obtuvieron el campeonato y subcampeonato los clubs Bomberos de la Localidad y "Fernando Figueres" de Aquiares respectivamente. Don Jorge: espero que sea tan amable y le dé

publicación a la presente en su apreciable vehículo de información. Si en algo pueda servirle nuestro Club Juventud "Deportiva Turrialbeña" sírvase ordenar.—Gonzalo Coto Meza.

Cabe hacer un comentario sobre este tema que toma el muy distinguido y estimado amigo don Gonzalo Coto Meza:

Ante la poca o ninguna atención que han tenido los Clubs Deportivos de Turrialba en enviarnos datos de sus actividades para ser publicados, lo que haríamos con mucho gusto ya que más de una vez les hemos ofrecido estas páginas para lo que gusten. Ante este estado de cosas hemos recogido datos de diferentes formas porque también comprenderán los señores deportistas que este es un semanario modesto que no puede darse el para que asista a sus reuniones cada vez que las tengan: además nunca hemos tenido una invitación para hacerlo, a estas alturas no sabemos siquiera donde se reúnen, lo que denota que son poco comunicativos.

La noticia que hace referencia el amigo Coto Meza la hemos obtenido de las mismas actas municipales, al leerlas se nota que ustedes los del "Club Juventud" desde el principio están un poco agresivos en un ASUNTITO como este (para usar las mismas

palabras de don Gonzalo) pues leemos que dicen entre otras cosas.

"Por último, añado, que las apreciaciones del señor Ejecutivo Municipal son injustas y solo pueden ser el producto de oír y oír voces, que por cierto son de deportistas y que SI ALGUNO DE LOS DIRECTIVOS DE JUVENTUD HA DICHO ALGO CON RELACION A LOS REFLECTORES LO HA HECHO CON DERECHO. EN PRIMER LUGAR PORQUE ES DUEÑO DE ALGUNOS REFLECTORES DEL CLUB Y FUNDAMENTALMENTE PORQUE "JUVENTUD" NADIE ABSOLUTAMENTE NADIE LE HA PEDIDO A PRESTAMO O DE OTRA MANERA DICHS FOCOS.

Si leemos con cuidado párrafos de esta carta que copiamos, notamos que están un poco bravos y no se miden para hacer sus reclamaciones, y como una consecuencia lógica así se publica. Nosotros los de este semanario no somos seguidores de ningún club deportivo, mucho menos vamos a fomentar la discordia entre deportistas. Una vez asistimos a un encuentro en San Ramón para lo cual fuimos gentilmente invitados por otro Club, si de cobrar se tratara tendríamos que hacérselo al Juventud por nunca habernos querido invitar a ninguno de sus actos, no como

Pasa a la pág. OCHO

Quiere vender, cambiar
terreno; ni lo piense,
consulte a:

GUIDO DELGADO B.

Oficina de Ingeniería

APARTADO 96

TURRIALBA, C. R.

Municipalidad de Turrialba Comisión de Educación A V I S A

- 1*)—Que los documentos para la adquisición y revalidación de becas se recibirán hasta el día 25 de Enero de 1961, inclusive. Después de esta fecha no se recibirán más documentos; sin excepción.
- 2*)—Que los requisitos que se deben presentar para tal efecto, son los estipulados en el Reglamento de Becas Municipales.
- 3*)—Los solicitantes deberán rendir pruebas escritas de matemáticas, redacción y ortografía en el Instituto Superior de Educación de esta Ciudad, los días 1º y 2 de Febrero próximo a las 7 y 30 a. m.
- 4*)—Los solicitantes de becas para la Universidad Nacional, Escuela Normal de Heredia y Colegio Vocacional de Cartago, deberán rendir pruebas escritas de Ciencias, Redacción y Ortografía e Historia de Costa Rica, en el Colegio Nocturno "Presbo. Enrique Menzel", los días 6, 7 y 8 de Febrero próximo a las 8 de la mañana.
- 5*)—En la última semana de Febrero, se informará de los resultados obtenidos por los aspirantes a becas.

Turrialba, 7 de Enero de 1961

Prof. OMAR SALAZAR OBANDO
Presidente Comisión de Educación

CARLOS SOLANO SALAZAR
Secretario Municipal

Don José María Alfaro y la Constitución de 1844

Dice don Cleto González Víquez:

"Ejecutadós Morazán y Villaseñor al caer la tarde del 15 de setiembre frente a la plaza principal de San José, calmado el hervor de las pasiones que desató la insurrección y avivó la lucha; y pasado el estupor que debió producir en el ánimo de los tranquilos y moderados costarricenses la serie vertiginosa de sucesos extraordinarios y sangrientos de aquellos aciagos días, comenzó la gente de pro a sentir la urgencia de construir un gobierno que pudiese fin a la acefalia del momento . . ."

COSTA RICA

No quisieron nuestros abuelos llevar al poder a un militar sino a un hombre civil. El escogido fue un ejemplar varón alajuelense, don José María Alfaro. Este convocó a una Asamblea Constituyente, la cual, después de prolongado estudio y debate, redactó la Constitución de 1844, de fondo liberal, de un alcance moral que hoy nos sorprende. Se estableció el sufragio directo, indiscutible avance para la época, pero impracticable. Cosas curiosas traía ese texto constitucional: por ejemplo, se perdía la ciudadanía por ingratitud con los padres, por abandono sin causa le-

gal a la mujer, por faltar a las mente inmoral y viciada, por comerciar en las elecciones con el sufragio activa o pasivamente.

Practicadas las primeras elecciones por voto directo triunfó don Francisco María Oreamuno, quien declinó el honor: ejercicio el poder sólo durante un mes y fue reemplazado primero por don Rafael Moya y luego por don José Rafael de Gallegos. En esta ocasión como en la anterior (1833-1835). Gallegos tuvo que lidiar con grupos enemigos que no le dejaron llevar a cabo una buena labor. A mediados del siglo XIX, punto en el cual estaban interesados los políticos y las personas de influencia era la construcción del llamado camino del Norte. Desde el tiempo de Brau-

lio Carrillo se hicieron esfuerzos pero sin resultados concretos. Es muy posible que Gallegos manifestara una cierta incapacidad para promover los trabajos y dejar unida la Meseta Central con el Atlántico. De ahí que el 7 de junio de 1846 los principales militares se reunieran y decidieran presentarle un pliego de observaciones al Jefe de Estado, que terminaba con la renuncia. Este sin oponer resistencia, firmó y se fue para su casa.

Los militares ya habían escogido al hombre que iba a gobernar interinamente mientras se convocaba una Asamblea Constituyente encargada de redactar una nueva Constitución, pues la del 44 no se adecuaba a las costumbres y experiencia política del país. Practicadas las elecciones salió electo el doctor don José María Castro.

BALNEARIO LAS AMERICAS



JARDIN MUSICAL DE TURRIALBA

DESEA A TODOS SUS CLIENTES Y AMIGOS

Un Año lleno de Felicidad

Y LES RECUERDA QUE COMO SIEMPRE ESTA DISPUESTO A HACER QUE ESTO SEA UNA

REALIDAD CON SUS INSTALACIONES

Paulino Morales Morales

Paulino Morales M., puede ser para muchas personas un ciudadano que como todo costarricense moderado, lleva una vida de trabajo tranquila y honrada.

Pero este señor tiene un mérito ejemplar digno de darlo a conocer. Ocupa Morales el puesto de agente de Policía de Río Jiménez, cantón de Pococí, por esta razón y por sus actitudes es que creemos amerita un comentario aunque modesto de sus actuaciones:

En lugares apartados es frecuente que las autoridades responsables, recurran a sistemas de administración poco caballerosas, validos de sus condiciones de jefes supremos del lugar donde trabajan, estas actitudes siempre son penosas y muy mal vistas por la ciudadanía y a la vez significan un problema para el Gobierno Nacional.

Don Paulino como respetuosamente se le llama, por suerte para Río Jiménez, para la ciudadanía

Pasa a la pág. OCHO

CONFITERIA SALAS

— DE —

MIGUEL ANGEL SALAS B.

TELEFONO 2751

Plaza González Víquez

CEDEÑO HERMANOS

Distribuidores en Turrialba



Viene de la pág. SIETE
 nía y para el Estado, es un buen funcionario, como muchas ventajitas ejemplarizantes. Su conducta es en extremo recatada y respetuosa para con los ciudadanos. Pero lo más sobresaliente a nuestro juicio, es la forma salomónica de hacer justicia y mantener el orden y respeto entre sus go-

PAULINO MORALES...

bernados. Quien en algunas ocasiones se enteraran de la vida de ese apartado lugar, han de recordar la forma violenta y salida de las buenas costumbres que se hacía. Ahora con don Paulino las cosas son distintas; se respeta al

hombre, se cumple sin hacer ostentaciones y se vive en sin sin

molestias de ninguna clase. Cuando a su oficina se presentan personas en querrela, este ejemplar Agente de Policía, recurre a todos los medios conciliatorios para hacer que las partes se entiendan, limando asperezas y trayendo la paz y la armonía entre las gentes de su barrio.

Los colores políticos no cuentan para nada en la oficina del señor Morales; cuando un ciudadano ha tenido que llegar ahí, sale satisfecho de como lo han tratado y se siente contento de que lo tomaran en cuenta y que le den la suficiente importancia como hombre para resolverle sus problemas en forma tan humana y dentro de los mayores principios de justicia, humanismo y cristianismo. La educación escolar que tenga don Paulino para este comentario no tiene ninguna importancia, lo que sí tiene importancia como hemos trata-

Sabía Ud. que...

QUE la numística es la parte de la arqueología que trata de las monedas y medallas, especialmente de las antiguas enseñando a conocer el valor de unas, el objeto de otras, su uso, etc.

do de hacerlo conocer, es que no hace falta ser grosero ni prepotente para llevar la justicia al pueblo, como lo hace este señor de Policía. Sirvan estos renglones para que ese ejemplo sirva para todas las personas que estén en la misma condición de don Paulino Morales M.

Los Deportistas...

Viene de la pág. SEIS
 una persona más, sino como elementos de un semanario que ha demostrado, casi no hace falta que lo digamos, interés en que todo lo de Turrialba sea conocido en Costa Rica.

No se puede terminar este comentario sin ofrecer una vez más estas páginas a los deportistas para lo que deseen publicar.

El Director

CARNICERIA EL BARRIO

Carne Fresca
 y Refrigerada
 todos los días

**NUESTROS PRECIOS
 SON LOS MAS BAJOS**

LA UNICA

MUEBLERIA

Y

TAPICERIA

DE

Marín

muebles

en abonos

y sin fiador



CAFÉ TRIANGULO

PARA LA TRADICIONAL BEBIDA DE LOS COSTARRICENSES:
MÁS Y MEJOR CAFÉ EL BUEN CAFÉ
 ATEMPERA LA SED DE ALCOHOL